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                                          VERBALE  ASSEMBLEA  N° 19  DEL  18  APRILE  2023 

Oggi  18 aprile 2023, con inizio alle ore  11,00 e in seconda convocazione, si è tenuta a Roma, Via Pisanelli, n. 39-41,  
presso la sala riunioni dell’Albergo Etico, l’Assemblea dei soci  di Lef - Associazione per la legalità e l’equità fiscale APS,  
convocata dal presidente con atto del 27 marzo 2023, inviato in pari data e contestualmente agli indirizzi di posta 
elettronica dei singoli associati, per la discussione del seguente ordine del giorno: 

1) Approvazione del rendiconto di cassa esercizio finanziario 2022 e relativa relazione “di missione”; 

2) Approvazione del bilancio preventivo 2023 e relativa relazione illustrativa; 

3) Informazioni sul consuntivo “riqualificato” esercizio 2021 e sul bilancio di previsione “riqualificato” 2022; 

4) Informazioni sulle rendicontazioni del cinque per mille anni finanziari 2018 – 2019 e 2020; 

5) Varie ed eventuali. 

Sono presenti i seguenti soci : Abatino Federico ©, Ardito Vincenza ©, De Sio Ciro, De Mutiis Orlando, Di Filippo 

Maria Grazia ©, Di Iorio Carlo ©, Inzana Antonino, Molinari Silvano ©, Orsi Massimo, Ricci Gilberto, Riccioni Vittorio ©, 

Romano Massimo ©, Saccone Oreste © e Silvagni Saverio (N. 14 in totale), di cui n° 8 membri del Consiglio Direttivo ©. 

I seguenti altri soci hanno conferito delega ai soci presenti come di seguito indicato, nel rispetto del limite statutario di 

tre deleghe per ogni socio delegato e del divieto di delegare i componenti del Consiglio Direttivo: 

-. A De Mutiis Orlando i soci Di Fiore Michele, Ciconte Maria Rosaria e Capula Angelo;  

-. a De Sio Ciro i soci Marullo Rosa, Coviello Cosmo e Monacelli Anthony; 

 -. a Inzana Antonino i soci Scauda Giuseppe, Zecca Laura e Zizzari Biagio;  

-. a Orsi Massimo i soci Pace Paola, Coppola Baldino e Gencarelli Rosaria;  

-. a Ricci Gilberto i soci Albano Anna, Fabbrocini Pasquale e Mattei Emanuele;  

-. a Silvagni Saverio i soci Abatemattei Anna Maria, Gasparri Tamara e Di Giugno Salvatore.  

     I soci presenti per delega sono in totale 18; 

Totale soci con diritto di voto presenti direttamente o per delega  N° 32 (14 + 18). 

Il presidente, constatato che 

− l’assemblea è stata convocata per il giorno 17 aprile 2023 in prima convocazione e per  il  giorno 18 aprile 2023 in 

seconda convocazione 

o  la prima convocazione è andata deserta 

o in base all’art 7, comma 12, dello Statuto, le deliberazioni dell’assemblea sono prese in prima convocazione 

a maggioranza di voti e con la presenza di almeno la metà più uno degli associati, iscritti nel registro di cui 

all’art 5. In seconda convocazione sono prese a maggioranza dei voti ed hanno validità qualunque sia il 

numero degli intervenuti; 

-  I soci presenti e quelli che hanno conferito delega (in tutto 32 soci) sono in regola con il pagamento della quota  

associativa 2023; 

dichiara validamente costituita l’Assemblea in seconda convocazione e propone di esaminare i vari punti dell’ordine del 

giorno; le funzioni di segretario vengono svolte dal Tesoriere Silvano Molinari. 
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Punto 1 - Approvazione del rendiconto di cassa esercizio finanziario 2022 e relativa relazione “di missione”  

  Il Presidente, dopo aver premesso che il rendiconto di cassa 2022 e la relativa relazione di missione sono stati approvati 

dal Consiglio Direttivo il 27 febbraio 2023, che sono stati pubblicati nei termini sul sito associativo ed inviati ad ogni 

singolo associato unitamente all’avviso di convocazione dell’Assemblea, rinvia a quanto dettagliatamente esposto nella 

relazione di missione al 31.12.2022, che descrive diffusamente le modalità di consuntivazione adottate, in adesione ai 

modelli di rendiconto previsti dal Decreto Minlavoro del 5 marzo 2020 ed ai suoi contenuti. 

  Riferisce poi che la redazione del rendiconto per cassa è stata ispirata ai principi generali di bilancio ed ai criteri di 

valutazione del codice civile ed ai principi contabili nazionali, per quanto applicabili e compatibili con la tipologia di 

realtà associativa; non sono state inoltre esercitate le “attività diverse” previste dagli articoli 6 e 13, comma 6, del Codice 

del Terzo Settore.   

   Il Tesoriere Silvano Molinari illustra le singole voci di entrata e di uscita, ed unitamente al Presidente risponde alle 

domande di chiarimento dei soci, rinviando per i dettagli al contenuto della Relazione di missione; essi chiedono quindi 

all’assemblea di approvare i due documenti mediante votazione palese. 

   L’assemblea – con l’astensione degli 8 membri del Consiglio Direttivo - all’unanimità approva il Rendiconto per cassa 

dell’esercizio 2022 e la relativa relazione “di missione”, che vengono allegati al presente verbale, rispettivamente sub 

“1” e  “2”. 

Punto 2 - Approvazione del bilancio preventivo 2023 e relativa relazione illustrativa 

  Il Tesoriere illustra il bilancio di previsione 2023, redatto con gli stessi criteri di cassa del rendiconto; esso non prevede 

sostanziali differenze rispetto a quello precedente, salvo la previsione del Premio post laurea  da intitolare al compianto 

socio Lelio Violetti, per un importo di € 4.000,00. L’assemblea, dopo breve discussione, - con l’astensione degli 8 membri 

del Consiglio Direttivo - approva all’unanimità il bilancio di previsione 2023 e la relativa relazione illustrativa, che vengono 

allegati al presente verbale, rispettivamente sub “3” e “4”.  

Punto 3 - Informazioni sul consuntivo “riqualificato” esercizio 2021 e sul bilancio di previsione “riqualificato” 2022 

  Il Presidente, dopo aver riferito della trasmigrazione dell’Associazione dai Registri della Regione Lazio al nuovo Registro 

Unico Terzo Settore (RUNTS) – avvenuta con provvedimento del 22 dicembre 2022 - informa i soci della necessità di 

adeguamento del rendiconto 2021 alle nuove norme dettate per le associazioni del terzo settore. Da un bilancio finora 

basato su entrate ed uscite con qualche voce di “competenza”  si è dovuti passare, a partire dal bilancio 2021, al bilancio 

esclusivamente per “cassa”, con riqualificazioni di uscite ed entrate secondo lo schema legislativamente previsto. Non ci 

sono, tuttavia, differenze di risultati rispetto al rendiconto 2021 ed al bilancio di previsione 2022 già approvati 

dall’Assemblea in data 28 aprile 2022 ma solo di inquadramento delle voci nello schema dettato. Il Consiglio Direttivo ha 

approvato i due documenti “riqualificati” nella seduta del 27 febbraio 2023 ed ha depositato mediante l’apposita 

procedura il rendiconto 2021 “riqualificato” al RUNTS in data 8 marzo 2023 (prot. n. 0258198), cioè entro i tre mesi 

previsti dall’iscrizione (22.12.2022). I due documenti vengono allegati al presente verbale rispettivamente sub  “5” e “6”. 

L’assemblea – con l’astensione degli 8 membri del Consiglio Direttivo – prende atto delle comunicazioni del Presidente e 

condivide l’operato del Consiglio Direttivo. 

Punto 4 - Informazioni sulle rendicontazioni del cinque per mille anni finanziari 2018-2019 e 2020   

Il Presidente e il Tesoriere illustrano all’assemblea le modalità di utilizzo dei tre contributi cinque per mille ricevuti 

nell’anno d’imposta 2021, ma relativi agli anni finanziari 2018-2019 (€ 6.728,82 ed € 6.369,30 accreditati l’8 luglio 2021)   

e 2020 (€ 5.432,29, accreditato il 29 ottobre 2021). Le norme ora vigenti richiedono una rendicontazione specifica 

dell’utilizzo dei contributi secondo uno schema preciso predeterminato ed entro il termine di 12 mesi dall’accredito, 

salvo l’accantonamento per il successivo utilizzo delle somme non spese. La nuova procedura, da adottare a decorrere 

dal contributo relativo all’anno finanziario 2020, è stata estesa dal Consiglio Direttivo, nella seduta del 28 novembre 

2022, anche  quelli degli anni 2018 e 2019, sia perché incassati nello stesso anno di quello per il 2020, sia per motivi di 
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trasparenza verso gli associati. Anche in tal caso si tratta di rendicontazioni che nella sostanza l’Assemblea ha già 

approvato nella seduta del 28 aprile 2022 e che poi il Consiglio Direttivo ha “riqualificato” secondo gli schemi 

ministeriali.Il Tesoriere in merito comunica le modalità osservate ed i dettagli di utilizzi delle somme incassate e di quelle 

accantonate. Le procedure seguite sono dettagliatamente riportate nelle rendicontazioni già inviate ai singoli soci e 

fornite in copia all’assemblea, che - con l’astensione degli 8 componenti del Consiglio Direttivo - concorda con quanto 

comunicato. 

Vengono allegate al presente verbale, rispettivamente sub “7” e “8”, le due relazioni illustrative relative alle 

rendicontazioni per gli anni finanziari 2018 e 2019 (€ 6.782,82 + € 6.369,30) e per l’anno finanziario 2020 (€ 5.432,29), 

le corrispondenti schede ministeriali compilate (7a – 7c e 8a) ed i dettagli analitici delle spese sostenute (7b -7d e 8b). 

Trattandosi di contributi singolarmente non superiori ad € 20.000,00, essi sono soggetti solo a rendicontazione e 

conservazione tra gli atti dell’Associazione, e non anche ad invio al Ministero del Lavoro.  

Punto 5 - Varie ed eventuali 

Il Presidente dà la parola a Massimo Romano, che ne ha fatto richiesta. 

a). Premio ricerca “Lelio Violetti” 

  Massimo Romano, che si sta occupando dell’argomento, riferisce che a seguito di colloqui avuti con la Prof.ssa Silvia 

Giannini ha predisposto una bozza del bando dal carattere essenzialmente aperto. I lavori dovrebbero essere originali e 

inediti solo fino al momento di presentazione della domanda, non dovendo considerarsi preclusiva alla partecipazione 

l’eventuale pubblicazione successiva alla domanda su riviste o altri siti internet. È, comunque, importante che 

l’elaborato non sia già stato oggetto di tesi di laurea. In sostanza il nuovo bando non dovrebbe più essere finalizzato a 

prendere atto di scelte effettuate da altri - in genere solo ricognitive di talune problematiche - (come già avviene nel 

Premio Lef tesi di laurea); al contrario, il bando dovrebbe sollecitare ricerche originali su alcune tematiche predefinite 

da Lef, per le quali gli elaborati dovrebbero individuare le criticità, analizzare le conseguenze e, poi, se possibile, indicare 

anche i rimedi. Sul piano soggettivo non vi sarebbero particolari limiti alla partecipazione se non quelli del possesso di 

una laurea magistrale o quadriennale nelle discipline giuridiche, economico statistiche o sociali. Il Bando è ancora in 

corso di ultimazione. 

L’Assemblea concorda con tale impostazione. 

b). Rinnovamento dell’Associazione 

Massimo Romano si sofferma poi sulla necessità di nuovi apporti in ambito associativo, dato che nonostante il 

trascorrere del tempo, fondamentalmente i soci ed i consiglieri sono sempre gli stessi. I presenti concordano ed il 

Presidente ricorda che tale problema è già stato sollevato, ma che sicuramente è il momento di porre in essere, da parte 

di tutti, una intensa attività diretta a coinvolgere persone che possano essere interessate alle tematiche di Lef.   

b). Cinque per mille 

Massimo Romano ed altri soci ricordano, nell’imminenza del periodo di invio delle dichiarazioni fiscali, la necessità di 

pubblicizzare il più possibile (sul sito e con altre eventuali modalità) l’opportunità di devolvere il 5 x mille a Lef.  Vittorio 

Riccioni fa presente di aver già previsto uno specifico intervento sul sito, mentre il Presidente sensibilizzerà con apposita 

nota tutti i soci e simpatizzanti di Lef. 

Alle ore 13,00, non essendovi altri argomenti da discutere, la riunione ha termine e viene redatto il presente verbale 

che, previa lettura ed approvazione, viene sottoscritto dal Segretario e dal Presidente. 

 

              Il segretario F.to  Silvano Molinari                                  Il presidente   F.to   Carlo Di Iorio 


